

Escala Crítica/Columna diaria

- *Se registró la aspirante panista, va a consulta interna
- *Domina el neopanismo en la contienda por Los Pinos
- *Municipio de Centro, posición estratégica electoral

Víctor M. Sámano Labastida

ANOCHE se registró como aspirante del PAN a la candidatura presidencial Josefina Vázquez Mota; el miércoles lo hará Santiago Creel Miranda y el jueves Ernesto Cordero Arroyo. Como se sabe, éste es el único partido que hasta el momento irá a una consulta pública –aunque limitada a sus adherentes y militantes- para seleccionar candidato. El PRI, aunque abrió la convocatoria para una consulta pública, al final tuvo aspirante único, y el PRD prefirió evitar cualquier riesgo apoyándose en las encuestas.

Vázquez Mota es quien en las diversas encuestas aparece como la más aventajada aspirante del PAN, aunque se afirma que es Cordero Arroyo quien tiene el apoyo del círculo cercano a Felipe Calderón. Santiago Creel, si bien es el aspirante con mayor experiencia política, no goza de las simpatías de Los Pinos (compitió contra Calderón por la candidatura en 2005).

Los tres aspirantes panistas a la candidatura presidencial carecen de una larga trayectoria en ese partido, pues su incorporación a la militancia blanquiazul se remonta cuando mucho a la segunda mitad de los años noventa –como en el caso de Creel-, y apenas al 2009 –en el caso de Cordero.

Vázquez Mota se significó en los días recientes por una abierta confrontación con Cordero Arroyo, en los debates organizados por su partido. La dificultad de ambos personajes es que los dos formaron parte del gabinete de Calderón, por lo que las críticas a las políticas actuales y sus resultados necesariamente son un cuestionamiento al régimen. Al igual que Creel en Gobernación, Vázquez Mota fue también colaboradora de Vicente Fox en Desarrollo Social, en el primer sexenio del mandato panista.

Creel ya se enfrentó a Andrés Manuel López Obrador como aspirante a la Jefatura de Gobierno del DF.

A la ex secretaria de Educación (2006-2009), en las encuestas previas a su registro se le ve con mayores simpatías tanto entre el electorado panista como en la población abierta, comparada con Creel –segundo- y Cordero –tercero. En Tabasco, la campaña de Vázquez Mota es encabezada por Gonzalo Fócil, ex dirigente interino del PAN y aspirante a una diputación.

PRÓXIMA LICENCIA

JESÚS ALÍ de la Torre, presidente municipal de Centro presentó públicamente su informe anual de labores el domingo pasado. Al igual que los alcaldes de los otros 16 municipios tabasqueños, el edil capitalino cumple su segundo año de tres para los que fue elegido. Como sucede en estos casos, fue un reporte de las inversiones, recursos y proyectos.

También, como en la mayoría de los ayuntamientos, el alcalde Alí de la Torre tiene proyectado dejar el cargo para buscar una candidatura a otro puesto de elección popular. Públicamente ha dicho que aspira a abanderar al PRI para la gubernatura, aunque no se descarta que pueda estar en las listas del tricolor para una diputación. Otros aspirantes a la candidatura para el Ejecutivo estatal podrían tener esa alternativa o una senaduría.

Este municipio, donde se localiza Villahermosa, es el centro político y económico de Tabasco. Uno de cada tres habitantes del estado viven en la jurisdicción del municipio de Centro. Poco de más de 650 mil pobladores.

Aunque ocupa el séptimo lugar en extensión territorial en el estado -el primero en extensión es Huimanguillo-, en el municipio de Centro radica la tercera parte de la población total. Y tiene un presupuesto superior a los dos mil millones de pesos; cuatro veces mayor que el del Ayuntamiento Cárdenas y diez veces más que el de Balancán.

La importancia de este municipio en lo político y económico es innegable. En la capital tabasqueña despachan los tres poderes -Ejecutivo, Legislativo y Judicial-; tienen sede la totalidad de las delegaciones federales. Y para efectos electorales, uno de cada tres votantes radica en Villahermosa y sus poblados, aunque también tiene uno de los más altos niveles de abstencionismo.

Ayer domingo, como le decía, rindió su informe el alcalde Jesús Alí y según lo anunció días antes, sólo espera la convocatoria de su partido para inscribirse para un nuevo cargo de elección. Hay quienes sostienen que ir a elecciones para un gobernante con licencia, es también una especie de plebiscito, de calificación por parte de los electores.

Un tema que está a debate a propósito de los alcaldes es la ampliación del periodo de gobierno a cuatro años, uno más que los mandatos actuales; mientras que otro sector argumenta a favor de una reelección consecutiva. Actualmente es permitida la reelección pero no para el periodo inmediato.

AL MARGEN

CIPRIÁN Cabrera Jasso, poeta Tabasqueño nacido en Emiliano Zapata, fue designado como miembro de la Academia Mexicana de la Lengua en Villahermosa. Destacado por su labor literaria, la institución le reconoce una vida entregada a la creación artística y a la difusión. La Academia Mexicana fue fundada en 1875 y forma parte del cuerpo institucional de la Real Academia Española dedicada a cuidar y fomentar el uso del idioma.

Cabrera Jasso, quien recibirá un reconocimiento especial durante el VIII Encuentro Iberoamericano de Poesía Carlos Pellicer - del 13 al 18 de febrero de 2012-, es autor de poemarios, novelas, cuentos y ensayos.

DIRECTIVOS, trabajadores y colaboradores de Diario Presente –ahora como Grupo Presente Multimedia-, rindieron un sencillo homenaje a Jorge Fausto Calles Broca, fundador de esta casa editorial. A seis años de su fallecimiento, quien también fuera director de Presente por más de cuatro décadas, fue recordado por su entrega, tenacidad, sentido del humor y vocación de servicio, en palabras del director de GPM, Carlos Pineda Calcáneo. Le sobreviven sus hijos María Teresa, Patricia Mercedes, Carlos Javier y Jorge Alberto Calles Santillana.

LO INVITO para que me acompañe en los tres breves cortes de opinión a las 8:00, 13:45 y 20:00 horas, de lunes a viernes por Radio Fórmula Tabasco (94.1 FM y 620 AM).

(vmsamano@yahoo.com.mx)